

## LE CHEMINEMENT DE L'ÉUC VERS DES EXCUSES AUX COMMUNAUTÉS BISPIRITUELLES ET LGBTQIA+

Source : Exécutif du Conseil général

### 1. Affiliation, ministère et sexualité humaine

L'Église que nous sommes et devenons porte en elle sa fragilité et ses blessures et reconnaît sa responsabilité possible dans les injustices et les mauvais traitements qui ont été infligés aux personnes bispirituelles et LGBTQ+ (leurs amis et amies, leur famille et leurs personnes alliées). [Au 32<sup>e</sup> CG en 1988](#), le CG a déclaré que toutes les personnes, quelle que soit leur orientation sexuelle, qui professent leur foi en Jésus-Christ et leur obéissance à celui-ci, sont les bienvenues en tant que membres à part entière de l'Église Unie du Canada, et que tous les membres peuvent postuler pour devenir membre du personnel ministériel.

L'Église a envisagé la possibilité que la question des personnes bispirituelles et LGBTQ+ dans l'Église Unie était moins liée au genre et à la sexualité qu'à la manière dont l'Église avait géré les différences et les conflits avant, pendant et après 1988. Bien qu'il y ait eu, dans une certaine mesure, guérison et célébration dans l'Église après 1988, celles-ci n'ont pas été généralisées. À plusieurs niveaux, l'Église n'est pas parvenue à offrir partout un espace de guérison et des soins pastoraux.

### 2. Consultation nationale des membres GLBTB (2011) :

**Au 40<sup>e</sup> CG en 2009**, l'Église a été appelée à redevenir un leader en matière de justice en prenant des mesures concrètes pour inciter les paroisses à adopter les politiques d'accueil de l'Église Unie envers toutes les personnes, quelle que soit leur orientation sexuelle ou leur identité de genre. Le **40<sup>e</sup> CG** a chargé l'Église d'organiser une consultation nationale des membres gais, lesbiennes, bisexuels, transgenres et bispirituels (GLBTB) de l'Église Unie afin de discuter de l'homophobie et de l'hétérosexisme au sein de l'Église. Un rapport final a été rédigé et soumis au CPPMM. Il comprenait une recommandation d'action concrète : [traduction] « que le Conseil général présente des excuses officielles à toutes les personnes qui ont été blessées par les pratiques et les politiques qui encouragent et renforcent le droit à la discrimination fondée sur l'orientation sexuelle et l'identité de genre ».

[GLBTT Consultation Report](#) [Rapport de consultation des membres GLBTB] (pages 93-105)

Le 40<sup>e</sup> CG a également appuyé et guidé les travaux sur les questions liées à l'identité transgenre et une consultation nationale axée sur la place, le rôle et les ministères des personnes transgenres dans l'Église (CG40 HAM 04). Le 41<sup>e</sup> Conseil général a confirmé son engagement envers la [pleine inclusion des personnes transgenres ou de genre non conforme](#) parmi les

membres de l'Église Unie du Canada, et au soutien de leurs droits civils et droits de la personne dans la société.

### **3. Irisation : faire briller les excuses parmi nous**

Au [42<sup>e</sup> Conseil général](#), l'Église a approuvé le soutien à un processus national visant à mettre en place un projet intitulé « Irisation : faire briller les excuses parmi nous » pour favoriser le dialogue, les récits, l'éducation et la réconciliation avec les personnes qui s'identifient comme issues de la diversité sexuelle ou de genre, y compris, mais sans s'y limiter, les personnes bispirituelles, lesbiennes, gaies, bisexuelles, transgenres et queer. Le projet [Irisation : faire briller les excuses parmi nous](#) a été lancé en 2017 conjointement par le Bureau du Conseil général (BCG) et Affirm United/S'affirmer Ensemble (AU/SE). Pendant trois ans, les responsables du projet ont recueilli des témoignages provenant de toute l'Église Unie et ont remis leur rapport final à la secrétaire générale en juillet 2020. Après examen du rapport, il a été recommandé que le BCG forme un groupe de travail chargé de proposer des mesures de suivi à l'exécutif du Conseil général. Le groupe de travail a conclu ses travaux et a présenté des recommandations officielles pour le suivi du [projet Irisation en février 2023](#). L'exécutif a reçu le rapport en mai 2023 ([GS 33](#)), et a donné suite à la recommandation visant à rédiger et à présenter des excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ+

### **4. Groupe de travail sur les excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ+**

En novembre 2023, un groupe de travail bénévole a été nommé afin de rédiger une déclaration d'excuses allant au-delà d'une simple déclaration pour se traduire en actions concrètes. Reconnaissant la nécessité de donner suite aux excuses par des actions, le groupe de travail a élaboré une déclaration en réponse aux conclusions du projet Irisation : faire briller les excuses parmi nous et du rapport de la consultation nationale des membres GLBTB en 2011. Le groupe de travail sur les excuses a rédigé une première ébauche de la déclaration en juin 2024. Par l'intermédiaire de l'exécutif des conseils régionaux, il a sollicité des premiers commentaires sur l'ébauche au moyen d'un sondage en ligne et il a reçu au total 34 réponses. En janvier 2025, une rencontre publique a été organisée, au cours de laquelle le groupe de travail a présenté l'ébauche des excuses. La rencontre publique a rassemblé 96 personnes. Le groupe de travail a fait le point sur l'élaboration des excuses et a accueilli favorablement les commentaires sur les points qui méritaient une attention particulière. Les participants et participantes ont également passé un certain temps en petits groupes à réfléchir aux moyens par lesquels l'Église pourrait inviter les communautés de foi partout au pays à vivre ces excuses.

### **5. Ébauche des excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ+ par l'ÉUC – 44<sup>e</sup> CG, 7 mars 2025**

GS 142 Apology to 2SLGBTQIA+ communities [Excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ+] : une ébauche révisée (février 2025) a été présentée au 44<sup>e</sup> CG. Le secrétaire général a proposé que l'ECG reçoive et approuve le texte des excuses et charge le secrétaire général

**CG45 Le cheminement de l'ÉUC vers des excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ+ -**

d'élaborer un processus pour présenter les excuses aux communautés bispirituelles et LGBTQ lors du 45<sup>e</sup> Conseil général, en août 2025, ainsi qu'un plan pour communiquer les excuses aux communautés de foi, aux conseils régionaux et aux groupes partenaires. L'ECG a voté en faveur de la proposition et de sa soumission au 45<sup>e</sup> CG.

### **Respecter les engagements en matière d'équité**

L'Église Unie s'engage à œuvrer pour la pleine participation des personnes qui s'identifient comme bispirituelles et LGBTQ+, ainsi que des personnes issues de diverses communautés marginalisées. Les excuses présentées aux communautés bispirituelles et LGBTQ+ s'inscrivent dans les engagements de l'Église Unie en matière d'équité. Reconnaisant explicitement les torts qu'elle a pu causer dans le passé, l'Église Unie présente ses excuses pour l'homophobie, la transphobie et la biphobie dont ont été victimes les personnes bispirituelles et LGBTQ+ au sein de l'Église. Elle s'engage à respecter et à mettre en œuvre les recommandations de la déclaration « Living Apology into Action » [Mise en action des excuses]. En présentant ses excuses et en s'engageant à agir, l'Église espère favoriser la guérison des torts passés et encourager la réconciliation avec la communauté des personnes bispirituelles et LGBTQ+. L'objectif ultime est de créer une Église qui est un lieu de refuge et d'appartenance pour tous et toutes, où chacun se sent en sécurité, soutenu et valorisé.

### **Politiques sociales de l'ÉUC**

- Titre de politique : Living Apology to Members of LBGTQ Communities [Vivre les excuses aux membres des communautés LGBTQ+] (GC42 2015-060) [Living Apology to Members of LBGTQ Communities \(GC42 2015-060\).docx](#)
- Titre de politique : Sexual Orientation [Orientation sexuelle] (1984S256) – [Sexual Orientation 1984 \(1984S256\).docx](#)
- Titre de politique : Transgender [Transgenre] – [Transgender.doc](#)
- Titre de politique : Affirming the Participation and Ministry of Transgender People Within The United Church of Canada and Supporting Their Civil and Human Rights [Affirmation de la participation et du ministère des personnes transgenres dans l'Église Unie du Canada et soutien de leurs droits civils et de la personne] (GC 40 2009 – 086) – [Affirming the Participation and Ministry of Transgender People \(GC 40 2009 - 086\).doc](#)